
— электрогенерация —

Модернизационный сдвиг
Рынок замер в ожидании оконча-
тельных параметров программы мо-
дернизации 39 ГВт старых тепловых 
мощностей и проведения первых 
конкурсов, где должны определить 
список модернизационных проек-
тов. В рамках программы предла-
гается обновить оборудование ста-
рых, но востребованных ТЭС и до 
2035 года финансировать их модер-
низацию за счет повышенной платы 
за мощность, то есть за счет механиз-
ма, аналогичного договорам на по-
ставку мощности (ДПМ), которые за-
ключались в 2010 году и по которым 
было построено около 30 ГВт новых 
мощностей.

Решение о проведении нового 
этапа программы ДПМ, скорее всего, 
можно считать окончательным. Если 
год назад президент одобрил ее кон-
цептуально, то 27 августа, выступая 
на заседании президентской комис-
сии по ТЭК в Кемерово, он, подтвер-
див необходимость ее реализации, 
уточнил, как модернизация должна 
быть проведена: ее следует осуществ-
лять «с максимальной опорой на обо-
рудование отечественного производ-
ства вплоть до его стопроцентной ло-
кализации, если изначальным источ-

ником являются наши иностранные 
партнеры», и «капитальные вложе-
ния не должны перекладываться на 
плечи потребителей».

Объем программы Минэнерго 
оценивает в 1,35 трлн руб., макси-
мальную нагрузку на потребителя 
— в 1,797 трлн руб. в том случае, если 
станции будут отобраны по наиболее 
дорогостоящему сценарию — по пре-
дельным капзатратам. Еще в 786 мл-
рд руб. обойдется поэтапное повы-
шение цены конкурентных отборов 
мощности (КОМ). Сверх 39 ГВт в це-
новых зонах оптового рынка предла-
гается модернизировать и заместить 
примерно 1,3–2 ГВт мощности в не-
ценовых зонах (152 млрд руб.).

Проект постановления прави-
тельства «О проведении отборов 
проектов модернизации генериру-
ющих объектов тепловых электро-
станций», опубликованный Минэ-
нерго еще в январе, в июле прошел 
общественное обсуждение. Замеча-
ния, судя по своду, опубликованно-
му на regulation.gov.ru, были проа-
нализированы и в некоторой части 
учтены министерством.

Какой объем мощности в итоге бу-
дет отобран, пока предсказать слож-
но. Еще в апреле «Системный опера-
тор» провел имитационный отбор, 
на который генераторы подали 388 

проектов на 57,9 ГВт, в том числе 7,7 
ГВт новых строек. Тест показал, что 
критериям отбора, обозначенным в 

проекте, соответствуют лишь 28% за-
явок (16,4 ГВт). Критерии — это коэф-
фициент востребованности в 2016–
2017 годах не менее 50%, возраст обо-
рудования не менее 40 лет, полно-
стью выработанный парковый ре-

сурс на год начала поставки мощно-
сти, при этом оборудование не долж-
но быть введено по ДПМ.

Одним из критериев модерниза-
ции является 90-процентная лока-
лизация производства используе-

мого оборудования в РФ. Так зафик-
сировано в модели, однако она мо-
жет измениться в связи с заявлени-
ем президента о необходимости вы-
хода на стопроцентную 
локализацию. 

Модернизации тепловой энергетики дан офи-
циальный старт — осталось только назначить 
дату первых отборов проектов. Последние 
штрихи в программу вносятся уже в самый ка-
нун конкурса, и к дискуссии привлекаются влия-
тельные фигуры, заметно смещающие баланс 
то в пользу генераторов, то в пользу потребите-
лей. Может оказаться, что программа модерни-
зации пока ограничится пробными 3 ГВт.

Турбулентный модерн
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Решение о программе модернизации 
старых ТЭС принято, но ее масштаб 
остается предметом дискуссий
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энергетика

— технологии —

Комплексы освоения 
потребителя
Сложившуюся архитектуру рын-
ка электроэнергетики РФ, работа-
ющей в устоявшейся конструкции 
«генерация-сеть-потребитель», мо-
гут изменить новые виды взаимо-
действия ее субъектов. В рамках «до-
рожной карты» «Энерджинет» в наи-
более активной стадии проработки 
сейчас находятся две концепции — 
создание пилотных проектов актив-
ных энергетических комплексов и 
агрегаторов спроса. Они отражают 
мировой тренд по переходу к более 
сложной интеллектуальной модели 
с распределенной энергетикой, вы-
сокой долей зеленой генерации и 
просьюмерами (производителями-
потребителями).

Активные энергетические ком-
плексы (АЭК) — это изолированные 
от единой энергосистемы ячейки 
рынка, которые будут взаимодейст-
вовать с ней через управляемые ин-
теллектуальные соединения (УИС). 
Эти соединения автоматически от-
ключают АЭК от системы, если допу-
стимые параметры перетока не со-
блюдаются. Создание таких микроэ-
нергосистем промышленных и ком-
мерческих потребителей (industrial 
microgrid) «является общемировым 
трендом» и «позволяет сбалансиро-
вать интересы централизованной 
энергосистемы и распределенной 
энергетики», говорят в Минэнерго.

Интерес регуляторов к разработ-
ке правил для АЭКов — это попыт-
ка интегрировать распределенную 
энергетику в современную структу-
ру рынка и сделать уход промпред-
приятий на собственную генерацию 
более управляемым. Тренд на разви-
тие распределенной генерации в РФ 
в последние годы усиливается. Это 
связано с постоянным ростом сто-
имости электроэнергии, законода-
тельным стимулированием утилиза-
ции попутного нефтяного газа, зача-
стую — с потребностью в собствен-
ном тепле. Но массовое отключение 
от сети также увеличивает нагрузку 
на других потребителей, приводит к 
недополучению выручки генериру-
ющими компаниями, у которых па-
дает отпуск, и электросетями, лиша-
ющимися доходов от передачи.

Уход промпредприятий в децен-
трализованные коммуны, по идее, 
должен изолировать их от нерыноч-
ных надбавок в платежах за электро-
энергию (перекрестного субсидиро-
вания на выравнивание энерготари-
фов для ДФО, платежей за зеленую 
генерацию, мусоросжигательные за-
воды и проч.) и создать базу для при-
менения интеллектуальных систем 
управления внутри самих ячеек. Но 
пока основным драйвером реализа-
ции модели АЭК является не жела-
ние регуляторов сделать процесс ин-
вестирования в собственную гене-
рацию управляемым и обеспечить 
баланс на централизованном и рас-
пределенном рынках резервов, а 
экономически обоснованное стрем-
ление «промышленных предприя-
тий, присоединенных к шинам роз-
ничной генерации, избежать опла-
ты услуг по передаче в отношении 
электроэнергии, производимой на 
таких объектах», считает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом дискуссии.

Законотворческие рамки
Разработкой пилотного проекта 
АЭКов занимается рабочая группа 
«Энерджинет» вместе с Минэнерго, 
«Системным оператором» (СО, ди-
спетчер энергосистемы), «Советом 
рынка» (регулятор энергорынков) 
и «Россетями». В Минэнерго уточни-
ли, что постановление правитель-
ства по АЭКам планируется при-
нять до конца года. После этого бу-
дут собираться заявки от потенци-
альных участников, а первый пи-
лотный комплекс начнет действо-
вать в конце 2019 года. Оценку влия-
ния АЭКов на энергосистему, вклю-
чая экономический эффект и техни-
ческие аспекты, планируется прове-
сти после завершения первого эта-
па реализации пилотных проектов 
в 2021–2022 годах.

Как поясняют в СО, площадками 
для таких комплексов могут быть 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития, 
моногорода, части ОЭЗ, мини-кла-
стеры вокруг старых розничных 
ТЭЦ, которые требуют модерниза-
ции, а также территории вокруг ТЭЦ 
заводов, если эти заводы снизили 
собственное потребление, а рядом 
есть другие потребители, которых 
можно запитать от этих ТЭЦ. «Пло-
щадки уже есть: есть те, которые рас-
сматривают этот вариант, есть те, ко-
торые даже сообщили о своих наме-

рениях,— рассказывают в СО.— На-
пример, Тольяттинский индустри-
альный парк».

Суммарная установленная мощ-
ность генерации в границах АЭКов 
должна быть менее 25 МВт (при боль-
шем объеме выработка должна идти 
на оптовый энергорынок), суммар-
ная электрическая нагрузка всех АЭ-
Ков не должна превышать 500 МВт, 
а на территории одного субъекта 
РФ может располагаться не больше 
двух таких комплексов. «Внешняя» 
электроэнергия и услуги передачи 
будут оплачиваться по утвержден-
ным ставкам, а электроэнергия, вы-
рабатываемая распределенной ге-
нерацией внутри ячейки, не будет 
регулироваться. Предполагается, 
что оператор АЭКов и участники бу-
дут самостоятельно договаривать-
ся о правилах ценообразования — 
никаких ограничений в этой части 
не предусмотрено. При этом макси-
мальная длительность превышения 
индивидуально установленного зна-
чения моментального потребления 
мощности из ЕЭС не должна превы-
шать десяти секунд.

Взаимодействие АЭКа с внешней 
системой будет осуществляться че-
рез оператора. Предполагается, что 
его функции сможет выполнять лю-
бая компания. Основная функция 
оператора — балансирование на-
грузки и потребления АЭКа для эко-
номической оптимизации энерго-
снабжения потребителей при усло-
вии обеспечения оплаченного объе-
ма резервирования из системы. Опе-
ратор будет отвечать за технические 
решения, направленные на надеж-
ную работу АЭКов, формирование 
баланса, принятие оперативных ре-
шений при отклонениях перетоков 
и нештатных ситуациях. Также опе-
ратор формирует единую договор-
ную конструкцию между участни-
ками АЭКов. В «Россетях» считают, 
что в обязанности оператора не обя-
зательно должно входить непосред-
ственное проведение сделок купли-
продажи электроэнергии: их следу-
ет делегировать энергоснабжающей 
самобалансирующей организации 
(ЭССО), в качестве которой может вы-
ступать как сам оператор АЭКов, так 
и сторонний энергосбыт. «В этом слу-
чае за оператором АЭКов будет закре-
плен обязательный функционал тех-
нологического и коммерческого опе-
ратора»,— пояснили в госхолдинге.

Экономия не без издержек
В СО отмечают, что организация АЭ-
Ков может сделать малые ТЭЦ эконо-
мическим инструментом, привлека-
тельным для профессиональных ин-
весторов. «В современных условиях 
строительство распределенных ТЭЦ 
становится все более экономически 
осмысленным,— считает диспет-
чер.— Однако существующая регу-
ляторная среда и особенности пра-

воприменения не позволяют сфор-
мировать взаимовыгодные отноше-
ния между инвестором в такую ТЭЦ 
и совокупностью заинтересованных 
промышленных потребителей, если 
они не принадлежат одному юриди-
ческому лицу». По оценке СО, участ-
ник АЭК будет экономить до 30% сто-
имости централизованного энерго-
снабжения. Среди прочих экономи-
ческих эффектов внедрения АЭК, по-
лагают в СО, можно выделить сни-
жение капзатрат на создание и раз-
витие инфраструктуры энергоснаб-
жения промышленных кластеров 
на территории России и, как следст-
вие, создание дополнительных фак-
торов роста ВРП.

Но для «Россетей» существуют ри-
ски снижения полезного отпуска. 
Выпадающие доходы, как полагают 
в компании, можно компенсировать 
за счет введения для АЭКов оплаты 
резерва мощности. Другие участни-
ки рынка согласны с этим предложе-
нием, но в Минэнерго при этом от-
мечают, что из-за ограниченной на-
грузки для пилотных проектов су-
щественного снижения полезного 
отпуска не предполагается. «В пер-
спективе при масштабном внедре-
нии АЭКов и переходе на новые тех-
нологии может измениться и струк-
тура потребления, и система оплаты 
сетевых услуг, так что говорить сей-
час о будущих выпадающих дохо-
дах преждевременно», — считают в 
 министерстве.

Директор «Совета производите-
лей энергии» Дмитрий Вологжанин 
отмечает, что создание даже пилот-
ного проекта АЭК затрагивает всех 
субъектов энергосистемы: генера-
цию, сети, СО, потребителей, а сама 
концепция не должна нанести тех-
нологического и экономического 
ущерба единой энергосистеме. Он 
указывает на нерешенность вопро-
сов, касающихся экономической 
модели функционирования АЭКов 
на оптовом и розничном рынках, в 
том числе обеспечения финансовой 
безопасности потребителей, плани-
рующих подключение к комплексу, 
а также финансовых обязательств и 
взаимной ответственности всех свя-
занных субъектов электроэнергети-
ки. «Очевидно, что уход потребите-
лей из ЕЭС во многом вызван неуре-
гулированностью проблемы 

”
пере-

крёстного субсидирования“,— гово-
рит господин Вологжанин.— Лик-
видировать 

”
перекрестку“ необхо-

димо: это приведёт к установлению 
правильных ценовых сигналов на 
рынке электроэнергии. Важно отме-
тить, что ее ликвидация также повы-
сит привлекательность ЕЭС для по-
требителей в целом».

Солидарный спрос
На оптовом энергорынке РФ с 2016 
года был введен механизм ценоза-
висимого снижения потребления 
(demand response), когда потреби-
тели соглашаются оперативно сни-
жать потребление по требованию 
СО. Это позволяет регулятору не вво-
дить дополнительные мощности для 

покрытия пиковых нагрузок, а в ка-
честве альтернативы директивно 
снижать потребление. Но до сих пор 
этот механизм не распространялся 
на розничных потребителей с оди-
ночным потреблением менее 5 МВт.

Для объединения таких потреби-
телей в «дорожной карте» «Энерджи-
нет» предусмотрено введение услу-
ги «агрегатора» — субъекта, способ-
ного управлять режимом потребле-
ния оборудования большого количе-
ства розничных потребителей.

В «Совете рынка» считают, что та-
кие мелкие потребители «имея ма-
лые нагрузки по отдельности, при 
консолидации и синхронном вы-
полнении единых команд способ-
ны произвести значительный сис-
темный эффект». По оценке СО, се-
годня до 1,5 ГВт в энергосистеме ис-
пользуются на протяжении 44 часов 
в год — управление спросом со вре-
менем могло бы заменить такую не-
доиспользуемую генерацию. Сово-
купный объем разгрузки для пилот-
ных комплексов в проекте поста-
новления правительства (сейчас на-
ходится на согласовании в профиль-
ных министерствах) предложено в 
2019 году ограничить 0,5% от спроса 
на мощность, или 715 МВт в первой 
ценовой зоне (европейская часть РФ 
и Урал) и 203 МВт во второй ценовой 
зоне (Сибирь).

Задача агрегаторов — найти роз-
ничных потребителей, готовых сни-
жать свое потребление, и задейство-
вать их по команде СО для снижения 
пикового потребления и снижения 
расходов энергосистемы на пико-
вую генерацию.

В рамках пилотного проекта опла-
та ценозависимого снижения потре-
бления будет происходить через та-
риф на услуги по обеспечению сис-
темной надежности, эта плата соби-
рается с потребителей энергорын-
ка. Предельная цена услуг агрегато-
ра устанавливается на уровне, соиз-
меримом с ценой покупки мощно-
сти потребителем. По оценке одного 
из участников рынка, объем допна-
грузки на оптовый энергорынок мо-
жет достигать 9 млрд руб. В пилотных 
проектах агрегатором может высту-
пать любая компания: энергосбыт, 
сети, независимые игроки, чья дея-
тельность не связана с куплей-про-
дажей электроэнергии и мощности. 
В целевой модели агрегаторы станут 
новым типом участников оптового 
рынка электроэнергии, говорят в СО.

В «Совете рынка» отмечают, что 
введение этого механизма не вызо-
вет дополнительного роста цен для 
оптовых потребителей. «Напротив, 
ожидается, что эффективное приме-
нение такого механизма приведет к 
снижению нерегулируемой цены на 
рынке на сутки вперед (РСВ)»,— под-
черкивают в ассоциации.

Разгрузок может быть не менее од-
ной в месяц, но не более пяти. Если 
в течение месяца разгрузок по эко-
номическим условиям не было, за-
пускается процедура тестирования: 
неисполнение обязательств ведет к 
снижению оплаты вплоть до ее от-

сутствия. При систематическом от-
сутствии снижения потребления 
контракт с агрегатором расторгается.

Руководитель направления 
«Электроэнергетика» Центра энер-
гетики Московской школы управле-
ния «Сколково» Алексей Хохлов от-
мечает, что до сих пор управление 
спросом на оптовом энергорынке 
касалось крайне незначительных 
в масштабах энергосистемы объе-
мов потребляемой мощности. По 
результатам конкурентного отбора 
мощности (КОМ) на 2021 год учтены 
заявки по снижению мощности на 
54 МВт в Сибири (все заявки были 
поданы алюминиевыми заводами 
компании «Русал» в Братске, Саяно-
горске и Новокузнецке). Это около 
0,1% совокупной мощности генера-
ции второй ценовой зоны. При этом 
потенциал технологий управления 
спросом на оптовом энергорынке, 
по оценке Алексея Хохлова, состав-
ляет до 13 ГВт.

Эффективность механизма управ-
ления спросом на розничном рын-
ке, по мнению господина Хохлова, 
будет зависеть от правильной на-
стройки и прозрачности механиз-
мов экономического стимулиро-
вания потребителей и агрегаторов 
спроса — для участия в управлении 
спросом им придется пойти на за-
траты, в том числе установить необ-
ходимое оборудование и автомати-
ку. «Нужно двигаться поэтапно, про-
демонстрировав жизнеспособность 
и эффективность методологии на ог-
раниченном объеме пилотов, воз-
можно, в рамках какого-то одного ре-
гиона»,— уточняет эксперт.

Многообещающая мода
Председатель набсовета «Сообще-
ства потребителей энергии» Алек-
сандр Старченко отмечает, что раз-
вивать оба проекта — АЭК и агре-
гаторы спроса — гораздо полезнее, 
чем тратиться на перекрестное суб-
сидирование и различные ДПМ, «по-
скольку АЭК и агрегаторы спроса де-
лают энергосистему более гибкой и 
эффективной, а электроэнергию — 
дешевле».

По мнению главы Агентства энер-
гетического анализа Алексея Прес-
нова, создание пилотных проектов 
АЭК и агрегаторов спроса в рамках 
опубликованной в прошлом году 
концепции НТИ «Энерджинет» явля-
ется «искусственной попыткой при-
внести в наш крайне зарегулирован-
ный, перегруженный различными 
нерыночными инструментами и по-
тому во многом неработоспособный 
рынок модные тренды и тенденции 
так называемого энергетического 
перехода, родившегося в совсем дру-
гих условиях — в развитых рыноч-
ных юрисдикциях с четкими цено-
выми сигналами, основанными на 
балансе спроса и предложения, и к 
тому же с выраженной климатиче-
ской повесткой». Всего этого у нас 
нет, добавляет эксперт, но есть жела-
ние «выглядеть прилично».

«И микрогриды — то, что у нас на-
звали АЭК,— и агрегаторы спроса — 

это рыночные инструменты повы-
шения эластичности спроса, при-
менение которых стало возможным 
благодаря быстрому технологиче-
скому развитию в последние 10–15 
лет, как в энергомашиностроении и 
электротехнике, где появились вы-
сокоэффективные небольшие гене-
рирующие мощности, новое циф-
ровое сетевое оборудование, так и в 
информационных технологиях, по-
зволяющих управлять большим ко-
личеством параметров и данных в 
полностью автоматическом режи-
ме,— говорит Алексей Преснов.— 
Важным фактором бурного разви-
тия распределенной энергетики в 
мире в последние годы (а АЭКи и аг-
регаторы — это ее частные проявле-
ния) стало резкое снижение стоимо-
сти ВИЭ, особенно солнечных па-
нелей, которые стали доступными 
для широкого круга потребителей 
в условиях внешнего субсидирова-
ния, что повлекло за собой их массо-
вое применение в режиме 

”
за счет-

чиком“ (behind the meter), появле-
ние излишков при выработке и не-
обходимость их рациональной ути-
лизации в рамках создаваемых но-
вых ячеек рынка — микрогридов. 
С другой стороны, распределен-
ная энергетика, в десятки и сотни 
раз менее капиталоемкая по срав-
нению с традиционной, во многом 
явилась ответом на неопределен-
ность и риски классических энерго-
рынков, связанные с циклической 
волатильностью цен на топливо и 
высокой стоимостью строительст-
ва новых и модернизации старых 
активов. При этом рождалась она 
на фоне растущих цен на электро-
энергию, особенно пиковых, пре-
жде всего для небольших коммерче-
ских и частных потребителей, и оза-
боченности потребителей энергоэф-
фективностью и экономией. Имен-
но это породило на ряде рынков по-
явление и бурный рост так называе-
мых ЭСКО — энергосервисных ком-
паний, которые продвигают и ми-
крогриды, и системы управления 
спросом, и, как правило, являются 
агрегаторами».

Всего этого у нас нет, подчеркива-
ет господин Преснов: ни пиковых 
цен, «срезка» которых существенно 
влияла бы на общие платежи потре-
бителей, ни доступных для массо-
вых потребителей источников энер-
гии, работающих в режиме «за счет-
чиком», ни высоких цен для домо-
хозяйств, заставляющих потребите-
лей экономить и объединяться в ми-
крогриды, ни рыночных сигналов, 
стимулирующих создание так назы-
ваемой embedded генерации, распо-
ложенной рядом с потреблением.

«То, что у нас есть,— это либо 
остатки советских блок-ТЭЦ на пред-
приятиях, либо новые собственные 
станции у 

”
богатых“ промпотребите-

лей, а также в последние годы и но-
вых средних, часто торговых пред-
приятий, строящих собственную ге-
нерацию как альтернативу огром-
ной стоимости технологического 
присоединения,— объясняет он.— 
В основном эффект от такой генера-
ции состоит в неоплате сетевого та-
рифа, а также в том, что СО называ-
ет 

”
стихийным управлением спро-

сом“ — замещении собственной ге-
нерацией потребления в региональ-
ные часы максимума и неоплате пи-
ковой мощности, в цену которой, 
как известно, включается все, что 
можно, и прежде всего все антиры-
ночные надбавки. Но наша система 
трансляции стоимости мощности на 
потребителей устроена таким обра-
зом, что неоплата ее такими участни-
ками приводит к переплате други-
ми, менее 

”
удачливыми“, то есть для 

общественного блага пользы от та-
кого управления спросом немного». 
Попытки как-то организовать этот 
процесс и сэкономить на общем объ-
еме мощности, оплачиваемой все-
ми потребителями, вряд ли могут 
произвести какой-то эффект, счита-
ет господин Преснов, до тех пор пока 
«мощность у нас остается не рыноч-
ным товаром, зависящим от спроса 
на нее, а инструментом взимания 
квазиналогов с потребителей в ви-
де ДПМ, надбавок и т. п.». И это вид-
но по объемам управления спросом 
и эффектам от такого управления, по 
данным СО, говорит он. Поэтому вся 
эта история с розничной агрегацией 
спроса в рамках концепции «Энерд-
жинет», как и создание АЭКов с неки-
ми операторами, в России выглядит 
абсолютно искусственной и вряд ли 
окажется жизнеспособной, уверен 
Алексей Преснов. «Для того чтобы 
она состоялась, нужно перепахать 
наш рынок, сделать его настоящим, а 
не забетонированным различными 
ограничениями»,— говорит эксперт.

Татьяна Дятел

Интегратор распределенной энергетики
Энергетики завершают разработку двух пилотных проектов в рамках «дорожной карты» по развитию национальной технологической  
инициативы «Энерджинет» — активных энергетических комплексов (АЭК), отвечающих за формирование изолированных от энергосистемы 
ячеек, и агрегаторов спроса, объединяющих отдельных мелких потребителей в крупные блоки. Оба проекта в тестовом варианте планируется 
запустить в 2019 году. Генераторы относятся к этим начинаниям настороженно, потребители приветствуют, а эксперты полагают, что рассчиты-
вать на реальный результат можно, лишь радикально перестроив структуру энергорынка.

Первые попытки перенести  
на российскую энергосистему  
мировые подходы к управлению  
распределенной генерацией получают 
законодательное оформление
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— прогноз —

Председатель наблюдатель
ного совета ассоциации «Сооб
щество потребителей энергии», 
управляющий партнер венчурной 
компании First Imagine! Ventures 
 АЛЕКСАНДР СТАРЧЕНКО — об об
лике мировой энергетики через 
десять лет, внедрении новых тех
нологий, комфорте потребите
ля и простоте взаимодействия 
с энергосистемой.

— Как, по вашей оценке, будет вы-
глядеть мировая электроэнерге-
тика через десять лет?
— Распределённой, менее углерод-
ной и гораздо более эффективной. 
Взаимодействие будет строиться не 
на поставках «сверху вниз» от боль-
шой генерации к разветвлённому 
потреблению, а на взаимодействии 
всех со всеми, на свободном обме-
не электроэнергией. То есть архи-
тектура энергосистемы станет более 
плоской и поэтому более гибкой и 
надёжной. Как следствие, ей нужно 
будет меньше мощности и, вероят-
но, больше электроэнергии. Дело в 
том, что уже есть новые технологии, 
включая накопители, микрогриды, 
управление спросом, которые если 
не снижают спрос на мощность, то 
заставляют его расти гораздо мед-
леннее, чем спрос на электроэнер-
гию. В результате постепенно будут 
меняться большие компании: они 
уже сегодня усиленно диверсифици-
руются. Они мигрируют в странные, 
порой даже в «каннибалистические» 
сегменты, например, начинают за-
ниматься энергоэффективностью 
потребителя. В составе крупных ге-
нераторов, зарабатывающих на про-
даже электроэнергии, часто есть 
энергосервисный блок, который ак-
тивно помогает потребителям. Свое-
го рода «пчелы против меда». Но де-
ваться некуда: если не они, то кто-то 
другой потребителю все расскажет.
— Будет ли расти доля возобнов-
ляемой энергетики в энергоба-
лансе?
— Она будет существенно выше, чем 
сегодня, но не думаю, что прибли-
зится к 100%. Полагаю, установится 
на уровне 60–70%. Удивительное де-
ло: еще десять лет назад «дорожные 
карты» по переходу к безуглеродной 
энергетике выглядели чистой тео-
рией: мало ли что придумали евро-
бюрократы… А эти планы на самом 
деле перевыполняются… Далее бу-

дут решаться другие проблемы, на-
пример, что делать с утилизацией 
солнечных панелей, отработавших 
свой срок. Но даже сегодня с этим 
начинают что-то делать. Если пане-
ли будут массово выводиться из экс-
плуатации, они будут заменяться бо-
лее эффективными. Возможно, через 
десять лет уже освоят перовскит или 
какой-нибудь другой материал, ко-
торый во всем спектре работает с го-
раздо более высоким КПД, чем сей-
час. При этой замене просто будет ра-
сти КПД тех же самых установок.

Сейчас в Европе никто особо не 
строит специальных солнечных 
электростанций — это время уже 
прошло. А стоят в основном крыш-
ные, то есть используют существу-
ющие поверхности для производст-
ва электроэнергии. Илон Маск при-
думал солнечную черепицу, и будет 
что-то в этом роде. Есть разработки 
солнечной фотовольтаической кра-
ски. А еще, мне кажется, будет разви-
ваться солнечная тепловая энергети-
ка. Ведь на самом деле людям не так 
сильно нужна электроэнергия, как 
им кажется, и для отопления или 
для охлаждения зданий, например, 
вполне достаточно тепловой энер-
гии. А ее тоже достаточно легко обес-
печить за счет солнца. И вовсе не обя-
зательно обеспечивать преобразо-
вание на фотовольтаической пане-
ли солнечной энергии в электриче-
скую, потом с потерями ее преобра-
зовывать в переменный ток, переда-
вать в соседний квартал, преобразо-
вывать снова в постоянный ток, по-

давать на компрессор кондиционе-
ра, который превратит его в механи-
ческую работу, сожмет фреон, кото-
рый потом в теплообменнике рас-
ширится, охладится, и вентилятор 
даст холодный воздух. Циклы Кар-
но известны человечеству уже почти 
200 лет. К подобным технологиям 
нужно просто присоединить другой 
источник энергии, и тут неожидан-
но окажется, что вообще под боль-
шим вопросом эффективность сис-
тем теплоснабжения и само их суще-
ствование. Ведь потребителю от них 
на самом деле не калория горячей 
воды в трубе нужна. Это некая экзо-
тическая система — наша и не толь-
ко наша. А потребителю надо, чтобы 
у него было тепло в квартире зимой 
и прохладно летом. А все, что ему 
продают,— это некие кубики, из ко-
торых человек сам должен сложить 
комфортную среду обитания. В ка-
кой-то момент появится кто-нибудь, 
кто просто продаст ему комфорт...
— … Неважно, обеспечен он те-
плоносителем в виде воды…
— Да, а уж откуда он возьмет это те-
пло ли холод — это совершенно дру-
гая история. Люди на самом деле 
сильно устали от общения с гигант-
скими компаниями, которые навя-
зывают им свои условия. И зачастую 
они ведут себя не экономически це-
лесообразно, а вызывающе нецеле-
сообразно, отказываясь от взаимо-
действия с чем-то большим и пере-
ходя к своему собственному спосо-
бу как-то устроить свою жизнь. По-
тому что людям комфортнее чувст-

вовать себя независимыми от боль-
ших монстров. Наверное, это суще-
ствует постольку, поскольку мон-
стры существуют и способны высту-
пать «поставщиком последней над-
ежды». Но когда-нибудь от них тоже 
начнут отказываться, потому что эта 
«последняя надежда» в расчете на ки-
ловатт будет становиться все дороже 
и дороже, и в какой-то момент, как в 
наших условиях, последний потре-
битель единой энергосистемы (не в 
ближайшие десять лет, конечно) за-
платит за последний киловатт-час, 
отпущенный из этой энергосисте-
мы, 2 трлн руб. И на этом, видимо, 
обанкротится.
— Сократится ли потребление 
традиционных энергоносителей?
— Вполне вероятно, что потребле-
ние того же природного газа сокра-
щаться не будет и останется через 
десять лет на сегодняшнем уровне. 
Просто доля его в общем балансе су-
щественно уменьшится. Будет, без-
условно, огромное количество те-
пловых станций — не только круп-
ных, но и мелких, работающих на 
конкретных потребителей. Правда, 
при этом угольных станций в раз-
витых странах, думаю, не останется 
совсем — сегодня даже Германия на-
чинает их закрывать.
— В каком направлении будут 
развиваться технологии накопле-
ния электроэнергии?
— Они будут разные, и отрасль хра-
нения энергии станет весьма мас-
штабной. Наверняка очень активно 
будет развиваться тема, связанная 
с водородом,— большая доля ВИЭ 
приводит к тому, что надо будет не 
только хранить, но и транспортиро-
вать большие объемы энергии в ка-
кой-то другой форме. И, судя по то-
му, что сегодня уже в работе — по 
водородному альянсу, по японским 
проектам — есть очень существен-
ная вероятность того, что хранение 
и транспортировка энергии сможет 
осуществляться в форме водорода. 
Особенно если учесть, что теорети-
чески его можно подмешивать к су-
ществующему природному газу. До-
лю углеродного топлива в неуглерод-
ном можно уменьшать постепенно. 
А есть еще масса разных способов 
его замешивать — в аммиак, какие-
то специальные жидкости.

Возможно, построят системы, 
основанные на накоплении путем 
подъема груза. В Техасе уже есть та-
кие решения: там поезда загоняют 
в горку, а потом они съезжают. Есть 

стартапы, которые пытаются исполь-
зовать для этой цели уже существую-
щие шахты,— они бывают очень глу-
бокими, километровыми...

Одновременно будут развивать-
ся и химические системы хранения 
энергии. Главное — разные техноло-
гии позволят выгодно и практично 
хранить энергию как в масштабах 
энергосистемы, так и для отдельно-
го домохозяйства. Причем весьма ве-
роятно, что в домохозяйствах будет 
храниться гораздо больше электро-
энергии, чем в крупномасштабных 
системах,— отрасль будет гораздо 
более распределенной. А поскольку 
повсеместно планируют переходить 
на электромобили, будут усиливать-
ся электрические сети — в первую 
очередь распределительные. Это 
тоже, наверное, характерный при-
знак: распредсеть становится цент-
ром, вокруг которой выстраиваются 
микрогриды.
— А магистральные сети?
— Они, разумеется, останутся, по-
скольку сохраняется их необходи-
мость для крупномасштабной ба-
лансировки и для того, чтобы пере-
брасывать дешевую электроэнер-
гию между удаленными точками. В 
высоковольтных сетях, в наиболее 
нагруженных точках, скорее всего, 
будет происходить замещение на 
передачу постоянного тока. Кстати, 
то же будет происходить и на уровне 
распределительных сетей. В целом 
сети постоянного тока будут исполь-
зоваться гораздо шире — в первую 
очередь потому, что основное потре-
бление в современных домохозяй-
ствах — на постоянном токе. Это ги-
гантский резерв эффективности, по-
тому что любое преобразование оз-
начает потери.
— А будут ли вообще строить 
сверхдальние передачи?
— Мне кажется, их больше никто 
строить не будет. Идеи создания ка-
кого-нибудь паназиатского, китай-
ского кольца — это политические 
интриги. А в регионах типа Индии, 
Африки, в горных районах, где го-
раздо ниже уровень энергообеспе-
ченности, проблема будет решать-
ся за счет локальных источников и 
локальных микрогридов, и уже они 
будут агрегироваться в какие-то бо-
лее крупные образования по ме-
ре необходимости. Все технологии 
для этого — это не технологии буду-
щего: они есть уже сегодня, но, воз-
можно, будут появляться чуть более 
эффективные.

Развитие технологий, связанных с 
полупроводниками и силовой элек-
троникой,— это один из технологи-
ческих стеков, ведущих систему к са-
мобалансированию. Наряду с хране-
нием энергии, интернетом вещей 
(IoT) и так далее. Если бы в свое вре-
мя у Теслы были технологии преобра-
зования, поднятия уровня напряже-
ния, например, или поднятия тока в 
линии без использования трансфор-
мации в переменный ток, скорее все-
го, он бы у Вестингауза эту конкурен-
цию выиграл. Потому что генерато-
ры простые, все легче, понятнее. Но 
трансформаторы были известны, а 
вот силовой электроники не было. 
Поэтому победила концепция много-
фазного тока (у Вестингауза изначаль-
но была многофазная модель, не трех-
фазная). Если бы тогда это можно бы-
ло сделать, скорее всего, мы имели бы 
какую-нибудь другую энергосистему.

Я подозреваю, что способы пере-
распределения энергии на постоян-
ном токе будут развиваться быстрее, 
чем технологии переменного тока. 
Понимаете, зачастую нет смысла ни 
в каком смартгриде, умных реклоузе-
рах и прочем, если нет необходимо-
сти обеспечить баланс. Чем занима-
ется диспетчер? Балансом. Баланс в 
энергосистеме переменного тока — 
штука очень сложная. Он описыва-
ется большим количеством уравне-
ний с комплексными неизвестными, 
много расчетов, много узлов. А если 
собирается система из микрогри-
дов, каждый из которых по мощно-
сти просто сбалансирован на посто-
янном токе, то переходных процес-
сов никаких не возникает — как в ав-
томобиле. Нет необходимости обес-
печивать баланс между горящими 
фарами и мощностью генератора в 
двигателе. Технологии сейчас актив-
но разворачивают энергосистему к 
потребителю, она становится более 
распределённой. Эта система гора-
здо проще и теперь оказывается ещё 
и выгоднее. Осознание этого вслед за 
зарубежными коллегами постепенно 
приходит и к нашим регуляторам, хо-
тя для них это пока скорее травмиру-
ющая информация — слова уже про-
износятся правильные, а решения 
обращены в защиту и сохранение 
прежнего уклада. Вероятно, позднее, 
более сложным и затратным путём, 
но и мы придём к тому, что уже актив-
но развивают и используют в энерге-
тике другие страны.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Технологии разворачивают энергосистему к потребителю»
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— государственное регулирование —

Древние писания
Летом-осенью нынешнего года произошел резкий про-
рыв в обсуждении давних инициатив по изменению 
оплаты услуг электросетевого комплекса, которые «ле-
жали в столе» долгие годы. Предпосылки к возобновле-
нию дискуссии обеспечила смена правительства в мае: 
несмотря на то что глава Минэнерго Александр Новак и 
его профильный заместитель Вячеслав Кравченко сохра-
нили свои посты, сменился вице-премьер, курирующий 
энергетику, и дела у Аркадия Дворковича принял Дмит-
рий Козак. Вкупе с относительно недавним (сентябрь 
2017 года) назначением главы «Россетей» Павла Ливин-
ского это дало толчок к реанимации старых инициатив.

Так, возобновилась дискуссия об оплате резерва про-
стаивающей электросетевой мощности — форсируемой 
«Россетями», а ранее их предшественником Холдингом 
МРСК концепции оплаты потребителями содержания 
электросетевых объектов, мощность которых зарезерви-
рована под них, но не используется. Дискуссии этой уже 
много лет, начало ей положило исключение инвестици-
онной составляющей в плате за техприсоединение с 1 ян-
варя 2011 года. В результате потребитель перестал нести 
обязательства по оплате объема капитального строитель-
ства, который связан с его присоединением. В результате 
получилось так: региональный инвестор заявлял проект, 
за реализацию которого ответственности никакой не нёс, 
однако местные власти включали его в программы разви-
тия региона и на основании этого формировали и согла-
совывали инвестпрограмму региональных распредсете-
вых компаний (МРСК). В силу существования «последней 
мили», которая обязывала прямых потребителей ФСК 
субсидировать и распредсетевой комплекс, вся совокуп-
ность затрат на эту стройку вместо того, чтобы лечь на пле-
чи мелкого бизнеса и населения, распределялась между 
всеми потребителями региона пропорционально объе-
мам передачи, и наибольшую нагрузку в результате несла 
промышленность. В рамках договоров «последней ми-
ли», существовавших с 2005 года, участок магистральной 
сети, к которому был подключен крупный потребитель, 
формально передавался распредсетям, что заставляло их 
оплачивать и дорогостоящее содержание сетей для насе-
ления и мелких и рассредоточенных потребителей реги-

она. Но в 2013 году было принято решение снизить «пере-
крестку» (ее объем тогда оценивался в 220 млрд руб.) и в 
том числе отменить «последнюю милю». Для того чтобы 
не ударить одномоментно по доходам электросетей (их 
потери оценивались в 58 млрд руб. в год), ее решили от-
менять не резко и повсеместно, а с плавным переходом. К 
июлю 2017 года «последняя миля» была отменена и сохра-
нилась до 2029 года только в четырех регионах.

Перекрестный обстрел
Но 26 июня проблема «перекрестки» была вновь подня-
та на правительственном уровне: вице-премьер Дмит-
рий Козак заслушал Минэнерго, доложившее, что к 2022 
году ее объем вырастет до 417 млрд руб. при 368 млрд 
руб. по итогам 2017 года, и поддержал предложение ми-
нистерства не перекладывать платежи на население (в 
таком случае тариф поднимался бы на 14% в год), а фак-
тически вернуть «последнюю милю». Как и четыре года 
назад, взамен Минэнерго предложило дифференциро-
вать тарифы ФСК, переведя прямых потребителей услуг 
магистрального комплекса на распредсетевой тариф 
ВН. По оценке Минэнерго, ежегодные платежи крупных 
потребителей в таком случае выросли бы на 38,25 млрд 
руб. в год, сетевой тариф для них вырастет на 98%, но та-
риф распределительных сетей снизится на 4–5%.

16 августа на обсуждение был вынесен новый проект 
постановления правительства об оплате резерва, подго-

товленный Минэнерго. А на совещании 31 августа ви-
це-премьер Дмитрий Козак, «приняв к сведению» пред-
ложения о дифференциации тарифов ФСК, остальные 
электросетевые инициативы Минэнерго в целом под-
держал. Предложение по неиспользуемой мощности, 
доработанное по итогам совещания, предполагает опла-
ту потребителями 10% резерва в 2020 году, 15% — в 2021-
м, 20% — в 2022-м и 60% — с 2023 года. На стопроцент-
ную оплату должны перейти в 2024 году. Также было одо-
брено введение частичной (5 тыс. руб. за 1 кВт) оплаты 
льготного техприсоединения потребителей до 150 кВт. А 
4 сентября поддержал эти инициативы и премьер Дмит-
рий Медведев.

Нажать на передачу
Потребители выступили резко против этой инициати-
вы единым фронтом. 11 сентября руководители СИБУ-
Ра, «Русала», НЛМК, «Металлоинвеста», Evraz и «Север-
стали» направили премьеру письмо со своими возраже-
ниями против этого пакета инициатив. Фоновый, но не-
маловажный фактор, который, по всей видимости, ока-
зал влияние на позицию госчиновников по увеличению 
платежей потребителей,— апрельские санкции США, 
запрещающие ряду представителей крупного бизнеса 
РФ вести бизнес с резидентами США и закрывающие до-
ступ к американской финансовой системе. В санкцион-
ном списке Минфина США (SDN-список), например, ока-
зался один из наиболее чувствительных к изменениям 
энергоцен крупных потребителей — «Русал» Олега Дери-
паски, у которого примерно 40% в себестоимости при-

ходится на электричество. Группа ГАЗ того же собствен-
ника (тоже в списке) также просила отказаться от введе-
ния платы за резерв: соответствующее письмо господи-
ну Козаку 18 сентября направил глава группы Вадим Со-
рокин, апеллируя, в частности, к давлению санкций со 
стороны США. С учетом уже принятых мер господдер-
жки промышленности, попавшей под санкции, неуди-
вительно, что голос санкционных компаний в дискус-
сиях о росте электросетевых тарифов может воспри-
ниматься как более весомый, нежели возражения про-
мышленности, находящейся в рядовых внешнеполити-
ческих обстоятельствах.

В итоге госчиновники несколько смягчили свою по-
зицию по резерву: по итогам совещания с металлурга-
ми Дмитрий Козак 19 сентября поручил профильным 
ведомствам — Минэнерго, Минэкономики и ФАС — до-
полнительно проработать с ассоциацией «Русская сталь» 
«вопросы исключения положений, предусматривающих 
оплату резерва мощности в отношении собственной ге-
нерации потребителей и оплату резерва, обусловленно-
го требованиями к надежности и безопасности электро-
снабжения промышленных объектов». А 25 сентября эти 
же тезисы поддержали и нефтяники — с просьбой отме-
нить оплату резерва к Дмитрию Медведеву обратились 
гендиректор «Газпром нефти» Александр Дюков, прези-
дент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов и глава «Сургутнефте-
газа» Владимир Богданов, указавшие на необходимость 
убрать из оплачиваемых объемов резерв на надежность 
и на обеспечение собственной генерации.

Анна Павлова

Электросетевой рубеж
Многолетнее обсуждение чувстви
тельных для потребителя вопросов 
оплаты услуг за передачу электроэ
нергии внезапно оживилось и при
няло вид тарифной реформы, край
не выгодной электросетевому комп
лексу. Первые лица правительства 
в целом утвердили введение оплаты 
неиспользуемой электросетевой 
мощности, фактическое возвраще
ние «последней мили» через диффе
ренциацию тарифов ФСК и частич
ную оплату льготного техприсоеди
нения для мелких потребителей. 
Но промышленность сопротивляет
ся этому всеми силами, прося пра
вительство не увеличивать финансо
вое давление на сектор, в том числе 
в условиях санкций со стороны США.
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— электрогенерация —

Для крупных турбин пере-
ход отложен до 2025 года. 

Это не в последнюю очередь связано 
с тем, что параллельно ведется раз-
работка российской газовой турби-
ны большой мощности — по словам 
главы Минпромторга Дениса Манту-
рова, на это отведен срок до 2021 го-
да. Однако российские энергомаши-
ностроители находятся либо в самом 
начале процесса (как «Силовые ма-
шины», объявившие в апреле о на-
мерении разрабатывать отечествен-
ный прототип), либо пока не могут 
завершить испытания (как Объеди-
ненная двигателестроительная кор-
порация). Впрочем, для российского 
экспериментального оборудования, 
установленного на модернизирован-
ных ТЭС, уже предложено предусмо-
треть неопределенно долгий срок 
нештрафуемой задержки ввода в экс-
плуатацию.

В соответствии с проектом поста-
новления правительства первый 
отбор модернизируемых мощно-
стей должен пройти до «шестилет-
него КОМа», который, в свою оче-
редь, должен состояться до 15 дека-
бря. Впрочем, есть вероятность не 
успеть. В минувший четверг замми-
нистра энергетики Вячеслав Крав-
ченко допустил возможность пере-
носа КОМа на 2019 год, хотя заве-
рил, что министерство приложит 
все усилия к тому, чтобы провести 
модернизационный отбор в нынеш-
нем году. 20 сентября набсовет «Со-
вета рынка» уже поменял регламен-
ты таким образом, чтобы провести 
отбор до 1 декабря.

Перемены под дедлайн
Несмотря на близость отбора, ситу-
ация продолжает развиваться. Цен-
тральной фигурой происходяще-
го стал вице-премьер Дмитрий Ко-

зак, который в мае сменил Аркадия 
Дворковича в роли куратора энерго-
отрасли.

В конце августа развернулась жест-
кая дискуссия по вопросу WACC (ба-
зового уровня доходности вложенно-
го капитала). Вначале предлагалось 
все финансовые условия полностью 
скопировать с ДПМ первого цикла: 
срок окупаемости 16 лет, повышен-
ные платежи за мощность поступа-
ют в течение 15 лет, WACC составляет 
14%, в основе — долгосрочная доход-
ность ОФЗ на уровне 8,5%. На совеща-
нии 22 августа у Дмитрия Козака, под-
державшего позицию Минэкономи-
ки, было решено снизить WACC до 
12% при доходности ОФЗ 7,5%. Одна-
ко уже 27 августа экс-министр энерге-
тики Сергей Шматко попросил пре-
зидента вернуть WACC к исходным 
параметрам. Его поддержали ответ-
ственный секретарь президентской 
комиссии по ТЭК Игорь Сечин и гла-

ва Минэнерго Александр Новак, кото-
рым президент поручил проработать 
это предложение.

В сентябре на первый план вы-
шел вопрос объемов модернизации. 
По итогам состоявшегося 19 сентя-
бря совещания с металлургическим 
сектором Дмитрий Козак дал ряд по-
ручений, меняющих подход к фор-
мированию модернизационной 
программы и соответствующих ин-
тересам крупных промышленных 
потребителей. Минэнерго, Минпро-
мторгу и Минэкономики поручено 
дополнить критерии отбора путем 
включения в них параметров факти-
ческой эффективности (коэффици-
ента использования установочной 
мощности (КИУМ), удельного расхо-
да условного топлива (УРУТ)). Ведом-
ства также должны предусмотреть 
дифференциацию оплаты мощно-
сти модернизированного объекта 
в зависимости от будущей фактиче-

ской загрузки (в первом витке ДПМ-
программы такой зависимости не 
было). Новацией стало и предложе-
ние учета в цене мощности объекта 
дополнительных доходов от реали-
зации тепла. Напомним, в действу-
ющем механизме рынок мощности 
отчасти субсидирует недофинанси-
руемый рынок тепла, поскольку вы-
нужденная генерация, до сих пор су-
ществующая, зачастую получает по-
вышенный тариф на мощность (по-
рой кратно превышающий цену 
КОМ или даже ДПМ) только из-за то-
го, что электростанция необходима 
для выработки тепла. Сейчас доходы 
от тепла решено вычитать из платы 
за мощность, что может быть суще-
ственным для тех станций, которые 
имеют платежеспособных промыш-
ленных потребителей пара.

Первый отбор, который планиро-
валось проводить в течение несколь-
ких лет, на том же совещании предло-

жили сократить как во времени, так 
и по мощности. Дмитрий Козак пору-
чил провести однолетний отбор на 3 
ГВт, тогда как изначально Минэнер-
го планировало выставить на торги 
11 ГВт в 2022–2024 годах 3, 4 и 4 ГВт. 
Минэнерго выступает против одно-
летнего отбора, сообщил 26 сентября 
замминистра Вячеслав Кравченко.

Накладно или прибыльно
Дискуссия о том, как модернизация 
отразится на финансовом положении 
производителей и потребителей, а 
также на экономике РФ, продолжает-
ся. Металлургические компании, уча-
ствовавшие в совещании у господина 
Козака, полагают, что стоимость про-
граммы для потребителей сильно не-
дооценена. По расчетам ассоциации 
«Русская сталь» (предприятия чер-
ной металлургии), дополнительная 
нагрузка на реальный сектор России 
до 2046 года составит 5,5 трлн руб., в 

том числе для отрасли черной метал-
лургии — 260 млрд руб. Впрочем, па-
рировал глава «Совета производите-
лей энергии» (объединяет крупную 
тепловую генерацию) Дмитрий Во-
логжанин, «по оценке McKinsey, ин-
вестиции непосредственно в метал-
лургию в рамках проекта модерни-
зации ТЭС составят порядка 200 мл-
рд руб.», а мультипликативный эко-
номический эффект от инвестирова-
ния средств — более 1,1 трлн руб.

По расчетам ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии» (круп-
ные и средние промышленные по-
требители), рост цен и тарифов на 
электроэнергию, вызванный модер-
низацией вкупе с возможными из-
менениями в тарификации электро-
сетевого комплекса, в 1,5 раза пре-
высит уровень инфляции, «что пря-
мо нарушает поручения президента 
и правительства». «Предложенный 
Минэнерго порядок финансирова-
ния проектов обновления электро-
станций обойдется России свыше 5% 
ВВП,— говорится в сообщении 

”
Со-

общества потребителей энергии“.— 
Но главная проблема в том, что нет 
механизма контроля эффективности 
этих инвестиций, а значит, повторя-
ются ошибки предыдущей програм-
мы ДПМ, когда потребители оплачи-
вали новые, но не работающие элек-
тростанции. Вдобавок у некоторых 
потребителей есть прямой конфликт 
интересов: в их структуре есть круп-
ные генерирующие компании, ко-
торые потребляют добываемый ими 
же уголь». Ассоциация предлагает 
контролировать эффективность рас-
ходов на модернизацию путем сни-
жения платы потребителей при про-
стое модернизированных мощно-
стей или снижения ими выработки, 
а также обеспечения участия потре-
бителей в работе комиссии по отбору 
модернизируемых объектов.

Фарит Ишмухамметов

Турбулентный модерн
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А  С О С Е Д И  В С Е  С Т Р О И Л И  И  С Т Р О И Л И

Со своими старыми мощностями Китай об-
ходится без сантиментов: просто закрывает. 
А также запрещает вводить оборудование, 
не отвечающее определенным параметрам. 
Еще в 2000-х годах власти КНР, чтобы предо-
твратить дальнейшее ухудшение экологиче-
ской ситуации в стране, решили прекратить 
эксплуатацию наиболее старых и мелких 
станций, и они были закрыты. В 2006 году 
Государственный комитет по развитию 
и реформе (ГКРР) Госсовета КНР объявил, 
что будет утверждать только строительство 
станций от 600 МВт исключительно на сверх- 
и суперсверхкритических параметрах пара. 
Текущим пятилетним планом на 2016–2020 
годы, который в 2017 году был дополнен 
в части энергетики, предусмотрено множест-
во мер, направленных на улучшение состо-
яния окружающей среды и предотвра щение 
изменения климата. Среди них, в част ности, 
снижение доли угольных станций в энер-
гобалансе до 58% (по итогам 2017 года — 

60,4%), сокращение энергопотребления 
на единицу ВВП (с 2015 до 2020 года — 
на 15%) и сдерживание роста установленной 
мощности угольных станций — к 2020 году 
она не должна превышать 1,1 тыс. ГВт 
(сегодня — 993 ГВт).

Однако строгость законов компенси-
руется необязательностью их исполнения, 
и на уровне регионов сокращения угольных 
мощностей не происходит. Несмотря на 
падение КИУМ (коэффициента использова-
ния установленной мощности) — по стране 
он ниже 50% — китайская промышленность 
продолжает строить угольные станции для 
собственных нужд. Причина этого — в от-
носительной дешевизне выработки 1 кВт•ч 
на угле, а также в том, что так китайская 
промышленность обеспечивает себе энер-
гетическую автономию и относительно 
большую стабильность. Период бескон-
трольных строек формально завершился, 
но в 2006–2015 годах Китай вводил по 5 ГВт 

угольной генерации в месяц (для сравнения: 
мощность угольной энергетики Великобрита-
нии составляет 14 ГВт).

26 сентября агентство CoalSwarm выпусти-
ло отчет, согласно которому в данный момент 
в Китае строится 259 ГВт угольной мощности 
с суммарными капзатратами $210 млрд. 
Реализация этих проектов приведет к приросту 
мощности угольных станций в стране на 25% 
и превышению установленного пятилетним 
планом порога. Бум строительства стал 
результатом ослабления контроля центра 
над процессом декарбонизации: в сентябре 
2014 года полномочия по согласованию стро-
ек были переданы от ГКРР провинциальным 
властям, а в марте 2015 года от китайского 
Министерства охраны окружающей среды 
в регионы передали и оценку экологической 
безопасности станций. А местные власти без 
лишних вопросов разрешали строительство. 
Только в марте 2016 года власти спохватились 
и начали запрещать новые стройки.

Строительство стимулирует изменение 
обстоятельств: возобновление спроса со 
стороны промышленности привело к ожив-
лению замороженных проектов (по данным 
CoalSwarm, реанимировано ранее прекра-
щенное строительство в объеме как минимум 
46 ГВт). По данным Госстата КНР, в первом 
полугодии энергопотребление в стране 
выросло на 9,4%, ряд провинций в летний 
пик испытывал энергодефицит (Шаньдун — 
около 3 ГВт).

Госполитика поневоле смещается вслед 
за спросом. В мае Государственный комитет 
по энергетике разрешил возобновить строи-
тельство угольных ТЭС в провинциях Шэньси, 
Хубэй, Цзянси и Аньхой, еще в четырех про-
винциях ограничения были сняты частично. 
Эксперты полагают, что разворота политики 
сдерживания роста угольной мощности 
непредвидится, однако возможны новые 
точечные послабления.

Наталья Семашко

Правительство встало на сторону «Россетей» по основным 
вопросам, касающимся оплаты их услуг крупными 
 потребителями
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